



# Hay más de 122 mil personas cuidadoras en nuestra región

En el marco del Día Internacional del Cuidado y Apoyo, la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos, destacó la importancia del programa "Chile Cuida". Zona contará con dos centros de apoyo en el corto plazo, en Casablanca y en Petorca.



SUBSECRETARIA FRANCISCA GALLEGOS.

Francisca Palma Schiller  
 francisca.palma@estrellavalpo.d

## dan en nuestro país y en la región?

**E**n junio de este año, el Presidente de la República, Gabriel Boric, firmó el proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, "Chile Cuida", una de las grandes banderas de lucha de su Gobierno y que tal como menciona su nombre, busca reconocer a quienes hoy son cuidadores, un rol que por años estuvo invisibilizado.

A casi seis meses de aquella firma, y considerando que el pasado 29 de octubre se conmemoró el Día Internacional del Cuidado y Apoyo, La Estrella pudo conversar con la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos, quien junto con revelarnos la importancia de esta política nacional, detalló que en la región, según los catastros, hay más de 120 mil cuidadores.

## -A grandes rasgos, ¿qué es este Sistema de Cuidados?

"Chile Cuida es un sistema que busca construir una red de instituciones que estén al servicio de las personas que requieren cuidados y también a sus personas cuidadoras".

## -¿Se tiene un catastro de cuántas personas hoy cui-

dan en nuestro país y en la región?  
 "Sabemos que la realidad de las personas cuidadoras ha sido históricamente invisibilizada; nosotros estimamos que a lo largo de todo el país hay más de un millón de personas que hoy realizan los cuidados de manera no remunerada y acá en la Región de Valparaíso estimamos que hay cerca de 122.034 personas que podrían estar realizando tareas de cuidados y son a ellas, a esas personas que realizan esta importante labor, para quienes está dedicado Chile Cuida".

## -¿Qué hay detrás de estas labores?

"Los cuidados han sido históricamente asumidos por las familias y en su mayoría —cerca del 90%— por las mujeres de los hogares; hay muchas madres que cuidan a sus hijos, hay hijas que cuidan a sus padres e inclusive hay vecinas que cuidan a otros vecinos y esa realidad nosotros la entendemos como parte de una tarea que debe ser asumida por la sociedad; inclusive si económicamente hacemos una estimación, en el Producto Interno Bruto ampliado, los cuidados equivalen a más de un 25% de este PIB, mucho más que otros sec-



AGENCIA UNO.

TODA LA INFO RELACIONADA AL TEMA, COMO LO SON LAS CREDENCIALES, SE PUEDE ENCONTRAR EN WWW.REGISTROSOCIAL.GOB.CL

## CRECIMIENTO EN EL PRESUPUESTO

Mirando al futuro, "el año 2025 va a ser fundamental para consolidar los programas sociales de cuidado", aseveró Gallegos. Esto porque, por un lado, existirá "un crecimiento histórico del presupuesto: vamos a crecer en más de un 36% y esto implica pasar de 94 mil millones de pesos a cerca de 135 mil, que van a estar completamente dirigidos a aumentar la cobertura y los servicios que reciben las personas; esto implica pasar de cerca de 7 mil hogares que son atendidos a cerca de 30 mil". Por otra parte, se avanzará a la discusión "que estamos llevando a cabo en el Congreso", la que se enfocará en construir el proyecto de ley que crea Chile Cuida, el que busca "consagrar el derecho al cuidado en su triple dimensión —derecho a cuidar, a ser cuidado y al autocuidado— y por otro lado, institucionalizar el sistema nacional y la red de programas que están asociados a estos".

tores económicos y por tanto, en un país que envejece, en donde las tasas de natalidad van a la baja, y donde además tenemos una deuda histórica con las personas con discapacidad y las personas también con algún grado de dependencia, tenemos que poner en el centro los cuidados porque sostienen la vida".

## COMPROMISOS

**-Uno de los compromisos del Ejecutivo es lograr inaugurar 100 centros comunitarios de cuidado. ¿Cómo avanza ese desafío?**

"El objetivo es que en los diferentes barrios de nuestro país exista una infraestructura de alta calidad, con profesionales con muchas competencias para, en una sala, atender a

las personas que cuidan a través de talleres desde emprendimiento económico hasta de asistencia psicológica y también de conformación de redes y, en la otra sala, a quienes requieren cuidados, a personas mayores que requieren estimulación, a niños y niñas que pueden ser, por ejemplo, estimulados con un kinesiólogo".

"Esos son los centros Chile Cuida y estamos ya en proceso de dar avance de los cien centros de aquí al 2026. Para ello la ruta es bien concreta: este año vamos a terminar de inaugurar 20, durante el año 2025 vamos a inaugurar 70 y los últimos 30 van a estar desarrollados durante el año 2026", agregó.

## -¿Y cuántos de ellos ya están en funcionamiento?

"En este momento, nosotros estamos en construcción de los primeros 40 centros, ya hemos inaugurado ocho en dife-

rentes regiones y acá, en la Región de Valparaíso, estamos construyendo dos, uno en la comuna de Casablanca y otro en la comuna de Petorca, los que están en un 30% de avance en torno a su construcción".

## -En cuanto a las credenciales para personas cuidadoras, ¿cómo se evalúa esta iniciativa?

"Aspiramos a que Chile Cuida se convierta en una política de Estado, que trascienda este Gobierno y que instale un nuevo pilar en la protección social y que sea tan relevante como fue Chile Crece Contigo o Chile Solidario. La credencial, en ese contexto, juega un rol fundamental, porque es el instrumento que nos permite identificar quiénes son, dónde están y cuáles son las características que realizan o que tienen las personas que hoy realizan cuidados".